

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

En Mahon de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fabregues.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 mars. por linea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones a la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De La Correspondencia:

En las excavaciones hechas en Córdoba en la casa llamada de la Encarnación se han encontrado monedas romanas y algunos granos de oro.

—La república de Andorra, cuyo presidente murió el mes pasado, se rige por la Constitución y las leyes dadas en tiempo de Carlo-Magno, y en virtud de un tratado que celebró en 820, reconociendo la soberanía feudal de Francia; paga este país un censo de 960 libras. La república, cuya capital es Andorra, población de 2,000 habitantes, situada á 36 kilómetros de Foix, tiene una población de 15,000 almas, y su jurisdicción eclesiástica corresponde al obispado de Urgel. Su gobierno se compone de un Consejo soberano de veinticuatro individuos, nombrados por las parroquias, y que celebran cinco sesiones cada año; el Consejo elige su síndico ó procurador general, cuya autoridad es vitalicia. La justicia se administra por dos veedores, nombrados el uno, que debe de ser andorriño, por el obispo de Urgel, y el otro, francés, por el prefecto de l'Ariege. Las causas criminales son despachadas por estos magistrados, con intervencion de dos individuos del Consejo soberano y del juez de apelacion de las causas civiles, como consejeros. Juzgan sin reglas fijas, segun su conviccion, como jurados. Los jueces que han de conocer los asuntos civiles, son nombrados por los veedores cada tres años.

—Llegan nuevos pormenores de la visita hecha por el gobernador de Gibraltar á la plaza y alrededores de Tarragona. El primer deseo que manifestó

fué el de visitar el terreno en que tuvo lugar la batalla del 23 de marzo, que puso fin á la guerra, y lo satisfizo, saliendo en la mañana del sábado, con escolta de moros de rey, y acompañado de un jefe de estado mayor y un ayudante del general para Puente Basfesa, adelantándose hasta reconocer las posiciones que á la falda del monte Benider eligieron los moros para defender la entrada del canal ó garganta que conduce al desfiladero del Fondak. Habiendo formado un juicio favorable al acierto con que fueron elegidas, se dirigió de nuevo á la plaza para recibir á las corporaciones militares, que con el general pasaron á cumplimentarle, montando de nuevo á caballo para preseuciar la parada que en su obsequio tuvo lugar aquella tarde.

—En el ferro-carril francés del Norte se ha hecho un ensayo importante para la seguridad de los viajeros. Despues del asesinato de que fué víctima M. Poinot, el ministro francés de Obras públicas, habia escitado el celo de la compañía para buscar los medios de garantizar la seguridad de los viajeros. El ingeniero Mr. Bazin ha ensayado un aparato que consiste en un cilindro hueco del diámetro de dos piés por cuatro de largo, colocado longitudinalmente sobre el wagon y dentro del cual gira una especie de molinete movido por el impulso del aire, cuando el tren está en marcha. Este molinete, sujeto por un detentor, se pone en libertad y gira así que se toca una palanca de acero que existe en cada uno de los ángulos de los compartimientos del wagon y levanta repetidas veces un mazo que hiere una campana colocada sobre el aparato. El

mismo aparato hace aparecer á los costados del wagon dos discos indicadores, de color durante el día é iluminados durante la noche, de modo que el conductor y todos los empleados son advertidos por el sonido y la vista. El aparato una vez en movimiento no puede ser detenido desde dentro del wagon y se adapta fácilmente al material de wagones existente, siendo su valor de 125 francos cada uno. El ensayo de este aparato ha dado los mejores resultados.

—Leemos en el Pais.

«Estractamos de uno de nuestros corresponsales de Lóndres los párrafos siguientes de una carta fechada el 11 del corriente: «La urgencia de los preparativos militares ha hecho derogar la observancia de la festividad del domingo. Los trabajos no se han interrumpido en Woolwich un solo momento, y, por la primera vez despues de mucho tiempo, se ha visto reinar una grande actividad en el arsenal á pesar del día del Señor.

Desde principios de esta semana han salido del arsenal 21 carros cargados de cañones, obuses, fusiles y municiones de guerra escoltados por soldados. Se envian á Lóndres armas y municiones, desde donde se dirigen al camino de hierro de Liverpool para ser trasladadas al Canadá. Estos envíos continuarán toda la semana.

Ha salido de Woolwich varios destacamentos de artillería para Bristol y Aldershot con el objeto de buscar los caballos necesarios para las baterías y las tropas que se envian al Canadá, para cuyo punto se ha dado órden de que se embarque tambien un fuerte destacamento del tren militar.

A las 11 del Persia, y el Austr-

Losian se fletaron ayer el *Adriatic*, el *Panamá* y otros seis trasportes de hélice. Se ha dado comienzo á toda prisa á los trabajos por la instalacion de las tropas. El 2.º batallon de granaderos y el regimiento de fusileros de la Guardia n.º 21, han recibido la órden de estar prontos para embarcarse.

La Inglaterra tiene fuerzas respetables en el Canadá. La milicia de dicha colonia es numerosa, valiente y está muy ejercitada en el manejo de las armas. Las tropas que guarnecen á Quebec y las diferentes provincias del país están animadas del mejor espíritu y se encuentran bien provistas de todo. Los americanos consideran á Quebec como una plaza inexpugnable.

—Dice el *Morning Advertiser*.

«Hacia algunos dias que se advierte gran movimiento en la Torre de Londres, que es el verdadero arsenal metropolitano. Se colocan en cajones armas de toda clase, cuyo trabajo principia por la mañana muy temprano y continúa hasta una hora avanzada de la noche, y estos cajones son embarcados despues en Woolwich, desde donde son trasportados á Quebec. Se han admitido obreros supletorios para trabajar en la Torre, y hacia mucho tiempo que esta fortaleza no habia visto desplegarse tanta actividad dentro de sus muros.»

—Los periódicos extranjeros publican el mensaje del presidente Davis. Dicho documento está concebido en términos muy enérgicos, y en él, despues de hacer constar la impotencia de los federales, que luchan hace siete meses para conquistar el país separatista, y que en muchos puntos se han visto obligados á mantenerse á la defensiva, añade, que las condiciones económicas y militares son mucho mejores que al principio de la guerra. El sistema financiero funciona bien, y promete buenos resultados. «El sistema de emision de bonos del Tesoro, continúa el mensaje, ha correspondido á nuestras esperanzas, y si sus tenedores se sirvan de ellos con prudencia nos será difícil fijar el límite durante el cual nos veremos en estado de sostener la lucha contra los federales.»

«La vuelta á la Union que los federales se figuran poder llevar á cabo por las armas, se hace cada vez mas imposible. Las causas que han determinado la separacion no solo subsis-

ten, sino que han adquirido mayor fuerza.»

«Los confederados, dice al terminar el mensaje, vuelven la cabeza ante la sola idea de reincorporacion á la Union. El Sur podrá vivir en paz con el Norte, lo desea; pero respecto á la separacion, es definitiva. El Sur no aceptará alternativa alguna en este punto.»

El presidente Davis informó despues al Congreso de la prision de los comisarios, y añade: «El derecho de los Estados Unidos de prender á nuestros embajadores en las calles de Londres seria tan fundado como su prision á bordo del *Trent*. Aun admitiendo que hubieren sido unos malhechores no hubieran podido ser presos á bordo de un buque inglés, sino se encontraban en las condiciones de la ley de estradicion.»

«Los confederados no han pedido auxilio á las potencias extranjeras y tal vez tenian derecho para pedirlo si la doctrina europea, á saber, que para ser reconocido al bloqueo debe ser efectivo es aplicable en tésis general ó solamente en casos particulares. Los gobiernos europeos reconocerán la ineficacia verdadera del bloqueo.»

—Los periódicos extranjeros siguen consagrand su atencion al importante descubrimiento de M. Lagranje, de una fuerza motriz que se obtiene por un precio sumamente módico y con grande facilidad, y que debe ocasionar una inmensa revolucion en la navegacion y en la industria. Este invento reemplaza al valor en todos sus usos como fuerza motriz; y la materia que se emplea tiene un precio relativamente insignificante, pues ofrece una economia de un 60 por 100 sobre el del carbon de piedra, y además reúne las circunstancias de encontrarse y poderse fabricar en cualquier parte y de ser inagotable. La materia de que se trata no despidе olor ni calor, no necesita combustible alguno, ni oxida los metales. En lugar de las grandes cantidades de carbon que tienen que cargar ahora los buques de vapor y del crecido espacio que para ello necesitan, el peso y volumen de unas veinte toneladas, á lo mas, serán suficientes para alimentar el movimiento de un buque en un viaje redondo á las Indias; siendo posible la perpetuidad del viaje porque la materia generadora de la fuerza se encuentra en cual-

quier sitio.

—Las calles empedradas de Londres pasan de 5,000 y tienen mas de 2,000 millas de estension; el costo del empedrado llegaba en 1858 á 14 millones de libras esterlinas, y las reparaciones cuestan 1.800,000 libras al año. El correo emplea 3,200 personas solo en la capital. El costo del alumbrado de gas es de dos millones de libras al año, y se consumen cerca de un millon de toneladas de carbon. Arden cada noche 13.000,000 de pies cúbicos de gas. Finalmente, transitan por las calles de Londres 125,000 carruajes cada doce horas.

—En el último número de la *Revue de thérapeutique medico-chirurgicale* se da noticia de ciertos ensayos de curacion del asma hechos en Tours por una dama en presencia de los médicos del Hospicio general de aquella poblacion. Consiste el tratamiento en aplicar al pecho del enfermo tintura de todo, acompañando la aplicacion con cierto sobamiento especial. Dicese que ha obtenido de esta suerte muchas curaciones completas y persistentes.

MAHON 25 DE DICIEMBRE.

Memérides.

800.

Carlomagno es coronado en Roma por emperador de Occidente.

1268.

Celebra su primera misa el infante don Saicho, arzobispo de Toledo, hijo del rey D. Jaime el Conquistador.

1522.

Casamiento del rey de Aragón D. Jaime II con D.ª Elisenda de Moncada.

1799.

Comienzan á desempeñar sus funciones los cónsules y el senado de la república francesa.

Recuerdos de Menorca.

1781.

Siguen con notable adelanto las baterías de la primera paralela, así como los repuestos y espaldones, quedando revestida con sacos de tierra la pared de piedra seca para la comunicacion desde el alto de la Mola hasta el Hospital de los Rusos.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

✠ La Navidad de Nuestro Señor Jesucristo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Atra. Sra. del Pitar, en la iglesia del Carmen.

SANTO DE MAÑANA.

✠ San Esteban pr. to-mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 7 horas y 19 ms.—Pónese á las 4 h. y 42 ms.
LUNA.—Sale á las 1 h. 10 ms. de la M.—Se pone á las 11 h. y 44 ms. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 24 de diciembre de 1861.

Servicio para el 25.

Gefe de dia: D. Nicolás Baamondi y Fullos, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Zaragoza n.º 12.—Parada, hospital y provisiones, Granada.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

SALIDAS.

Para Palma polacra goleta esp.ª San Cristóbal de 68 ton., pat. Sebastian Barceló con 7 trip., 1 pas. y 200 qq. barrilla.
Para Palma laud esp. S. Miguel, de 42 t., pat. Bartolomé Garau con 8 trip. y lastre.
Para Alcudia laud esp. V. de la Victoria, de 22 t., pat. Bartolomé Pons con 3 trip., 1 pas. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

D. Facundo Cortadellas, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia veinte y siete del actual á las once de la mañana se procederá en este Juzgado á la subasta y remate, siendo la postura competente, de dos botes, tres acciones de la Sociedad Industria Mahonesa y varios muebles, ropas y otros efectos embargados á D. José Fontcuberta vecino de Villacarlos, en meritos de la ejecutoria de cierta causa seguida á su instancia en este Juzgado; y que el dia siete de enero próximo á la misma hora, se procederá tambien en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate de tres casas propias tambien del propio Fontcuberta, sitas en Villacarlos, la una en la calle de la Iglesia, la otra en la calle Mayor, y la otra en la calle de Belleurer, á tenor de los pliegos de condiciones que obrarán de manifiesto en poder del pregonero. Dado en Mahon á diez y siete de diciembre de mil ochocientos sesentay uno. --Facundo Cortadellas.--Por su mandado.- Juan Pons Esno.

El Comisario de guerra Inspector de trasportes de esta plaza.

HACE SABER: Que debiéndose contratar el transporte de todo el mate-

rial de artillería existente en los almacenes y baterías en la plaza de Ciudadela de esta Isla y Torre de San Nicolás situada á la entrada de aquel puerto, para entregarlo en los de la fortaleza de Isabel II y los del fuerte de San Felipe en el de esta plaza, con peso total castellano de dos mil ciento noventa y un quintales treinta y cuatro libras; se convoca á una pública licitacion que tendrá lugar el dia 30 del presente mes á las doce de su mañana en el despacho del referido Inspector, sito en la calle de la Infanta n.º 48, en donde se hallarán de manifiesto desde este dia el pliego de condiciones y modelo de proposiciones, así como la relacion nominal de los efectos que constituyen en todo el referido material; en la inteligencia, que siendo seis reales cincuenta céntimos por quintal el precio limite marcado, no se admitirá proposicion alguna que esceda de él; adjudicándose en el mejor postor, sin perjuicio de la aprobacion superior. Mahon 14 de Diciembre de 1861.—Isidoro Vargas.

D. Enrique Truyols y Chauveron, Capitan del cuerpo de Artillería, Secretario de la Junta Económica del Parque de esta Plaza.

HACE SABER: que debiendo procederse en virtud de orden superior á la venta en pública subasta de 3 qqs. de laton en guarniciones de fusil y piezas sueltas inútiles, 29 qqs., 65 libras de hierro viejo en cañones de fusil, bayonetas y piezas sueltas, y 14 qqs., 50 libras de leña procedente todo del desbarato de armamento se anuncia al público á fin de que las personas que deseen interesarse en la referida subasta que tendrá lugar el dia 11 de Enero del año 1862 á las 12 del dia ante la Junta Económica del espresado parque en la casa habitacion del Sr. Coronel Comandante de Artillería de la Plaza sita en la calle del Cos de Gracia n.º 37, puedan enterarse del pliego de condiciones á que ha de sujetarse el licitador, el cual estará de manifiesto en la oficina del Comisario Interventor sita en la de la Infanta n.º 48, desde el de la fecha hasta el de su remate de 10 á 12 de la mañana. Mahon 11 Diciembre 1861.—Por acuerdo de la Junta.—Enrique Truyols.

ANUNCIOS.

El viernes próximo dia 27 del corriente á las tres de la tarde, en el almacén frente de la ermita de San Pedro, propio de D. Miguel Costa, se procederá á la pública subasta (bajo las condiciones que se anunciarán al darse principio al acto) de los tres arados montados, con sus demás rejas de respecto, que la Subdelegacion agrícola de este Distrito hizo venir de Paris, rematándose al mayor postor; segun lo acordado por la Junta de dicho Cuerpo en sesion de 18 del actual.—El Secretario.—Jaime Villalonga.

MONTE PIO UNIVERSAL.

SUBDIRECCION DE MENORCA.

En 31 del actual deben remitirse á la Direccion General los recibos de cuotas administrativas y sociales que no hayan sido cobrados. Lo que se avisa á los señores suscritores á fin de que pasen á recojerlos antes de dicho dia si no quieren sufrir los perjuicios que marcan los Estatutos.—Mahon 21 diciembre 1861.—El delegado.—Roque Guñalons.

En la calle de Sta. Catalina n.º 4 hay un primer piso con dos habitaciones para alquilar.

VINO CATALAN.

Véndese á dos pesetas el quarter en el n.º 8 del Cos de Gracia.

En la taberna de la plaza del Carmen se vende vino valenciano de superior calidad á 13 sueldos el quarter.

HALLAZGO.

El militar á quien se le hubiese extraviado una cruz de M. I. L., se servirá pasar por la botica de la calle de las Moreras n.º 6 y dando mas señas, le será entregada.

PÉRDIDA.

Saliendo de misa de tropa el dia 22 del corriente se extravió un rosario en el tránsito desde el Carmen á la calle de las Moreras; se suplica al que lo haya encontrado lo presente en el n.º 57 de dicha calle y ademas de las gracias se le dará una competente gratificacion.

VAPOR MENORCA.

Al mando del capitán D. Agustín Galens saldrá para Barcelona con escala en Alcudia pasado mañana viernes á las ocho de la mañana; admite carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, Angel, 22.

La Administracion de correos despachará con dicho vapor balija para Palma y el Continente.

El miércoles 25 del actual se cerrará el abono de localidades para los bailes que deben darse en el salon del Teatro de esta ciudad á los precios siguientes:

Palcos de primera fila.	40 rs. vn.
Idem de platea.	8 "
Idem de segunda fila.	6 "
Idem de tercera fila.	5 "

Los señores que gusten abonarse, se servirán acudir en el despacho del mismo teatro.

BAILE DE MÁSCARA.

Lo habrá esta noche en el salon del Teatro de esta ciudad, empezando media hora despues de concluida la funcion teatral.

La entrada será de 3 rs. vn. por cada hombre, 1 id. por cada muchacho y gratis para las mujeres.

TEATRO.

Tercera veintena.—Funcion 1.^a de abono. Para hoy miércoles.

- 1.º Sinfonía.
- 2.º El magnífico drama en 3 actos y en verso, original de D. J. Palou y Coll, titulado,

LA CAMPANA DE LA ALMUDAINA.

- 3.º El baile, *La Jota Aragonesa*.
- 4.º El muy aplaudido sainete,

EL SUTIL TRAMPOSO.

Entrada 2 rs.—Media 1 rl.—A las 7.

Funcion para mañana.

La magnífica comedia de gracioso en 3 actos y en verso, titulada,

EL DIABLO PREDICADOR.

El paso bailable, *La Madrileña*.

El chistoso sainete, titulado

EL TIO VIGORNIA.

CORREO DE AYER.

A las 5 de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor MENORCA, conduciendo á su bordo 9 pasa-

geros del primer punto y 10 del último.

De los periódicos que hemos recibido cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 19 del actual, copiamos lo siguiente:

—El vapor correo *Europa* ha llegado felizmente á Cádiz en diez y nueve dias de navegacion, á pesar de los malos tiempos que parece ha tenido durante la travesía.

—Se están reuniendo en Cádiz los contingentes de soldados destinados á Santo Domingo. El 17 entró en aquel puerto la goleta «*Buenaventura*» con 130 individuos de la clase de tropa.

—En el Consejo de ministros celebrado en la mañana del 18, se ha acordado proponer á S. M. al señor marqués de la Vega de Armijo para el cargo de ministro de Fomento.

—Dice una carta de la Habana fecha 26 de noviembre, dirigida á la redaccion de la «*Correspondencia de España*»:

«*Nuestra expedicion es brillantísima; la escuadra muy considerable y capaz de hacer muy buena figura al lado de las de nuestros aliados. Las tropas de desembarco pasan de 5,500 hombres de todas armas con 20 piezas de sitio.*

Nuestro contingente saldrá sin demora, y si las fuerzas francesas é inglesas tardan, obrarán las nuestras en nombre de las tres potencias; en lo que toca á la ocupacion de Veracruz y del castillo de San Juan de Ulua, salvo á esperar la llegada de nuestros aliados para hacer la intimacion colectiva estipulada en el convenio.

Ha llegado á la Habana el señor D. Antonio Lopez de Ceballos, nombrado primer secretario de la legacion extraordinaria, que además del mando de las tropas está confiada al marqués de los Castillejos»

—Del 25 al 26 de este mes deben encontrarse reunidas en la Habana las escuadras de España, Francia é Inglaterra para la expedicion de Méjico. Para aquel entonces estarán ya en dicha ciudad los ministros plenipotenciarios de las tres potencias, encargados de arreglar las últimas medidas que deban tomarse conforme á las instrucciones que han recibido de sus respectivos gobiernos. El representante de Francia es M. de Saligni.

Los ingleses prosiguen sin interrupcion el armamento de la isla de Malta. De algun tiempo á esta parte han aglomerado allí tanto material que puede decirse que la plaza está llena

de él.

—Escriben de Lóndres con fecha del 17 que las esposiciones de los capitanes de buques mercantes para entrar en la marina Real, á consecuencia de los avisos publicados por el gobierno británico, son tan numerosas que excede del número fijado por el almirantazgo ingles.

En la misma correspondencia dicen que el gobierno habia hecho numerosos pedidos para las necesidades de la escuadra, y que estos pedidos se habian hecho con urgencia y en vista de una próxima guerra marítima.

—Algunas cartas de Roma anuncian que el marqués de Lavalette ha tenido una conferencia de dos horas con el Rey de Nápoles, y añaden que la Francia pide la partida de este príncipe, y que habiendo sido consultados los cardenales, han dicho que el Rey debe salir voluntariamente del Quirial para residir en el palacio Farnesio, que es propiedad suya.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid 16 de diciembre.

Mañana se procederá á la discusion del proyecto de ley sobre el notariado.

En breve empezará la discusion de los presupuestos.

Madrid 19 de diciembre.

El Banco recoge los billetes de á 200 reales con motivo de haberse presentado algunos falsos.

Se asegura que el señor Cánovas del Castillo reemplazará al señor marqués de la Vega de Armijo en la vice-presidencia del Congreso.

Hoy se ha despedido de SS. MM. el ministro de los Estados-Unidos en Madrid, que se marcha con licencia para mientras dure la guerra.

Paris 17 de diciembre.

El *Monitor* publica un decreto mandando licenciar los regimientos núm. 103 de línea y primero de la legion extranjera.

Paris 24 de diciembre.

Marsella.—Ayer llegaron 140,000 hectólitros de trigo de trigo, y se esperan otros arribos. Los especuladores están desalentados.

Con motivo de la festividad del día, mañana no publicaremos EL DIARIO.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 21.